
人亏我赢的背后广州铁路集团信息化建设扫描 PDF转换可能

丢失图片或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/473/2021_2022__E4_BA_BA_

E4_BA_8F_E6_88_91_E8_c67_473289.htm 被采访单位：广州铁

路集团 被采访人: 广州铁路集团电子计算机中心主任梁盛昌

高级工程师 在去广州之前，就联系好到广州铁路集团的采访

，吸引我的不仅仅是其名声在外的铁路经营开放搞活的“广

深模式”，更是其在铁路运输生产普遍亏损情况下，实现人

亏我赢骄人业绩的背后，信息化建设起着怎样的作用。 广铁

集团公司是一家以资产和运输调度为纽带，以经营铁路运输

业为主的特大型企业集团，其综合实力列全国五百强企业的

第21位，下辖湖南、广东、海南三省境内国有铁路4274公里

，主要干线包括京广、广深、京九、湘黔等线。近年来，广

铁集团坚持改革创新，大力发展运输生产，努力提高经济效

益，主要经营效益指标在全国铁路名列前茅。 接待我的是广

州铁路集团（简称广铁集团）电子计算中心梁盛昌主任。梁

主任在广铁集团工作了20 余年，是广铁集团计算机应用发展

的见证人。谈起集团的信息化建设，梁主任如数家珍。据梁

主任介绍，广铁集团的计算机应用始于70 年代初期，1979年

计算中心成立后，计算机应用逐步走上正轨。1983年，在铁

路系统率先实现18点统计计算机化，大大提高了工作效率和

统计数据的准确性，以后又开展了多项计算机应用，使计算

机技术不断渗透到工作的各个领域。经过20余年的发展，广

铁集团的计算机应用实现了从无到有、从小到大、从单机应

用到向网络化、集成化发展，基本实现了车站、分局、路局

、铁道部四级联网，信息的采集、传输、综合处理实现了计



算机化，信息化框架已基本形成。 TMIS统领全局 近几年，

广铁集团开始了以围绕铁路运输管理信息系统（TMIS）为中

心的信息化建设，目前，TMIS系统建设已在广铁集团全面展

开，并逐步投入使用，在集团的经营管理中发挥着重要作用

。 1. 列车确报系统：列车确报信息是铁路运输组织工作的重

要基础信息。列车确报信息系统实现了自动生成列车确报，

并通过计算机网络传递列车确报信息。及时提供完整、准确

的车流、货流信息，保证了车站作业计划、车流衔接、装卸

作业和列车运行的有序进行。 2. 编组站信息系统：实现列车

编组、解体作业、列车确报的生成和现车管理自动化，提高

了铁路运输能力。 3. 货票信息系统：不仅实现了用微机制票

，而且通过计算机网络传输货票信息，实现货票资源的共享

，大大地提高了工作效率。 4. 车辆信息系统：实现了货车按

车号管理。 5. 货运营销及生产管理系统：实现了铁路货运站

计算机应用由单机单项向联机联网多项综合管理发展，有效

地提高了货运站管理水平和货物的吞吐能力。广州南站是全

国铁路系统率先实现全站计算机管理的货运站，目前已经实

现了接受货运计划、制票、货物配装、货物到达查询、打印

到达作业三联单，每日运输生产统计、现车管理、仓库管理

、各种统计分析、资料的查询等计算机管理，而且所有的信

息都在网上运行。 6. 车站现在车管理系统：调度员能随时了

解车站现车情况，实现对现存车辆的动态管理。 7. 客运营销

系统：在全路率先实行电脑联网售票。目前已经建成广州和

长沙二个地区级数据库，客票实现了计算机管理，实现“一

窗有票，窗窗有票”，提高了售票速度，减少客运虚糜现象

，适应了公路与民航对铁路竞争的要求。 此外，广铁集团在



办公自动化、财务、统计、工资、物资、人事、科研、工程

设计等方面也都广泛地应用了计算机技术，用计算机进行管

理。 名牌当家 在广铁集团里大量使用了DEC、IBM等国外品

牌的IT产品。谈及计算机软硬件设备的选型标准，梁主任介

绍说主要要求设备具有高性能和高可靠性，并且应该是当前

和今后2～3年内的主流机型。另外，系统和设备技术人员要

相对较熟，“因为每一个项目开发时间都要求比较紧，选用

自己比较熟悉的设备，容易上手，否则光熟悉系统就要花很

多的时间。”此外，考虑软硬件平台的开放性、可移植，尽

可能使原有的软硬件及数据库资源能得到充分利用，而不是

上一套新的系统，原有系统资源不能移植过来，白白浪费。 

笑迎2000年 铁路运输是国民经济的大动脉，火车的安全运行

至关重要。在Y2K问题的解决上，广铁集团认识清、动手早

、力度大，对关系到铁路运输生产、运输安全和客货营销

的Y2K问题进行了重点清剿。“谁家的孩子谁来抱”是广铁

集团有效解决Y2K问题的成功经验，具体地说，硬件问题，

更换设备；系统问题，与软硬件提供商合作，购买升级软件

或补丁软件；软件问题，与开发单位协同解决。梁主任还特

别提到了易宝（广州）公司等合作伙伴，认为他们能急用户

之所急，想用户之所想，提供的解决方案或是服务能比较到

位。据了解，广铁集团在解决Y2K问题上的投入已经达到1500

～1600万元人民币，有效地解决了Y2K问题，实现了2000年的

成功跨越。 体现综合效益 信息化给广铁集团带来的效果如何

？梁主任认为，更多地是体现在综合效益上。举例来说，每

年的春运，都是铁路系统最繁忙的季节，而这几年，历来人

满为患的广州站，却出现了“峰高不见峰，流大不滞流”的



景象。从以往被动地应付客流，到根据客流情况挥洒自如调

度运力，实现客货兼顾，计算机应用功不可没。一方面，电

脑联网售票，使旅客在分布全省各地的电脑网点就可买到车

票，且票额共享，还可异地购票，极大地方便了旅客出行。

而且在春运期间采取应急措施、紧急加开临时客车等关键环

节上体现了计算机应用的高效快捷。开行某次临时客车一经

决定，一小时内就可发售客票。而如果按以往人工操作，起

码要一天时间。另一方面，根据售票网络提供的信息情况，

分析客流动向，掌握客流全局情况，合理调配运输运力，计

算机应用系统都表现出前所未有的灵活性，哪里有客流，车

就加开到哪里，充分发挥有限的运能，有效协调解决春运期

间客流与运能之间的尖锐矛盾。 此外，计算机系统在打破传

统的货源组织方式，改变传统货运计划方式，简化货运办理

手续等也发挥了巨大的作用。如广铁集团推出的铁路货运电

话报批服务，使用户办理车皮计划不需再层层审批，而是随

报随批，一个电话几分钟就“搞掂”。而在其背后就是广铁

集团84个较大货运站电脑联网，所有车皮计划上网，使货主

一目了然。 不是花瓶 在广铁集团从事信息化建设20 余年，梁

主任对如何搞好企业的信息化建设有深刻的体会。梁主任认

为： ▲ 计算机应用与其它建设不一样，虽然投资巨大，但不

是今天建了明天就能见到效益，而是一个长期过程。 ▲ 信息

化建设不是花瓶，只有用才会产生效益，而且要强制性地用

，否则系统建的再好也是废纸一张。 ▲ 领导重视非常关键。

这个重视不是空口讲白话，而是要解决问题，如组织问题、

资金问题、动员职工应用问题等。这些问题如果没有领导的

参与，解决起来就比较困难。 ▲ 领导要出题目，要指出信息



化建设的具体方向。只有目标明确才能保证信息化建设能落

到实处。 ▲ 应用部门积极配合。铁路是综合性的部门，开发

出来的应用系统要在各部门应用，这就要求应用部门配合，

仅靠计算机中心的人推广是不行的。 ▲ 要有一支思想上、技

术上、素质上过硬的专业队伍。 任重而道远 据统计，广铁集

团在信息化建设上的累计投入已经超过1亿元。“但计算机发

展没有止境，我们要不断创新。”谈及广铁集团信息化建设

今后的发展方向，梁主任认为主要集中在以下几个方面： 1

．进一步完善TMIS建设，扩大TMIS的覆盖面。对一些目前还

没有完成的项目如车站管理、大节点追踪等系统要加快建设

步伐。今年上半年，大节点追踪管理系统要在集团的几个主

要站点实施，并逐步推广到全集团。 2．加快集团办公自动

化建设，不仅在局机关一级，在主要的站段也要实施，并达

到实用化程度。此外，公文流转、电子邮件、视频会议等系

统也要逐渐展开。 3．客票管理系统升级，取消现有车站服

务器，使所有的票能统一管起来。 4．在信息的综合利用上

多做文章。梁主任认为，信息平台已经建起来，也积累了大

量的数据，下一步就是综合利用好这些信息资源了。铁路是

搞客货营销的，综合利用好这些信息资源，可以分析广东省

的经济发展形势，为科学决策提供支持和服务。信息化建设

为我们提供了很好的基础和条件，不充分利用，就等于浪费

，对不起国家这么多年的长期投资。 谈到今年的投资情况，

梁主任认为重点在点对点成本核算计算机系统的开发利用、

办公自动化、车站管理系统的升级以及铁路客票系统的升级

上。 展望未来，任重而道远。围绕铁路运输企业建立现代企

业制度，加快走向市场的目标，在信息化建设的支撑下，广



铁集团将积极探索，锐意进取，把广铁集团建设成为符合现

代企业制度规范，适应市场营销要求的产权多元、经营多元

、跨所有制、跨行业、跨地区、跨国经营的现代化铁路企业

集团。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细

请访问 www.100test.com 


